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PRÉSENTS : 
 

 Comité directeur :  

Christian BABONNEAU, président général  Valérie BELSITO, trésorière générale   Jean 

FOURNIER, conseiller auprès du président  Gérard BRIAUD, secrétaire général    Sophie 

ERIDIA, secrétaire générale adjointe  Anne-Marie LEMOINE, vice-présidente Formations    

Jean-Luc ANDRE, vice-président Activités  Patrick LAURENDEAU, vice-président délégué 

Activités sportives  Claude SCHMIT, vice-président délégué Activités artistiques et culturelles 

 Laurence MUNOZ, vice-présidente Solidarités et Innovations  Jacqueline ROCHER, chargée 

de mission Ethique et mémoire   Roland BAZIN, chargé de mission Grandes associations  

Philippe BLANC, chargé de mission relais entre les élus   Charles AGENET, membre   Marie-

Laure BLEGER, membre  Nicole HAY, membre  Pascal FONTENEAU, membre  Nicolas 

MENAGER, membre  Bernard OLIVIER, membre  
 

 Siège fédéral : 

Laurence SAUVEZ, directrice technique nationale  Arthur BOILEAU, responsable du pôle 

juridique et financier (vendredi)  Lucie RENAUD, responsable du pôle promotion et 

développement (samedi matin)  Eric LAMARQUE , conseiller technique national  Gérard 

SANTORO, conseiller technique national  Anny SYLVESTRE-BARON , conseillère technique 

nationale   Annabelle MATHIEU, attachée de direction 
 

 
 

EXCUSÉS 
 
 Vendredi  

Christian BABONNEAU, président général  Anne-Marie LEMOINE, vice-présidente 

Formations  Sophie ERIDIA, secrétaire générale adjointe  Pascal FONTENEAU, membre  
Nicolas MENAGER, membre 
 
Vendredi et samedi  

 Anne CORDIER, vice-présidente Territoires et international  Dominique JOLY, vice-

présidente déléguée Activités gymniques et d’expression  Bertrand ROUSSEAU, médecin 

fédéral  Annick DECERLE, membre  Marie-France NOEL, membre  Céline REIXACH, 

membre  Philippe RENAUD, membre 
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VENDREDI 28 JUIN 2019 

 

1 ACCUEIL 

 
Le président général ayant dû se rendre à Armentières pour l’ouverture du championnat national par 
équipes de gymnastique féminine F2 F3, Jean Fournier accueille les membres du comité directeur et 
fait part des excusés 
 

2 INFORMATIONS GENERALES 

 
Le comité directeur est destinataire des informations générales suivantes 
 

 2 mai : formation CNDS (A. Boileau, L. Sauvez) 

 6 mai : réunion sur le dispositif expérimental relatif aux projets sportifs fédéraux (F. Sanaur, 
directeur de l’Agence nationale du sport, C. Babonneau, L. Sauvez). 

 13 mai : réunion du comité exécutif d’animation du CNAJEP (A. Decerle) 

 13 mai : réunion groupe d’appui sport, jeunesse, EDUC Pop (J. Mary) 

 14 mai : réunions du collège associatif et du conseil d’administration FONJEP (A. Cordier) 

 16 mai : réunion d’ensemble (fédérations membres du CNOSF et bureau exécutif) (A. Cordier) 

 16 mai : conseil d’administration de la COFAC (J. Mary). 

 22 mai : assemblée générale ID.ORIZON (C. Babonneau). 

 22 mai : Parlement du sport, colloque « La politique c’est sport ! Le sport c’est politique » 
(L. Renault). 

 23 mai : rendez-vous avec Frédéric Sanaur, préfigurateur de l’Agence nationale du sport 
(C. Babonneau, L. Sauvez). 

 24 mai : réunion du Conseil interfédéral des activités aquatiques (J.L. André). 

 24 mai : réunion du groupe éducation populaire & culture (R. Bazin). 

 28 mai : réunion de restitution du rapport sur l’éducation populaire au CESE (J. Mary). 

 28 mai : assemblée générale du CNOSF (L. Munoz, L. Sauvez). 

 7 juin : petit déj' ID.ORIZON "Service public du sport - Délégation - Agrément" (C. Babonneau, 
L. Munoz, L. Sauvez, T. Mourier). 

 13 juin : assemblée générale du CNAJEP (A. Decerle). 

 13 juin : signature de la charte des 15 engagements écoresponsables des organisateurs 
d’évènements sportifs initiée par le ministère des Sports et l’ONG WWF France (C. Babonneau, 
R. Margot, J. Lhopitault). 

 17 juin : assemblée générale ordinaire du FONJEP (A. Decerle). 

 17 juin : séminaire de l’association des TSN (L. Sauvez) 

 19 juin : assemblée générale du CoSMoS (A. Boileau). 

 19 juin : rendez-vous avec le Député M. François Cormier-Bouligeon à l’Assemblée nationale 
(J. Fournier, G. Briaud, L. Sauvez). 

 20 juin : conseil d’administration de la COFAC (P. Fonteneau) 

 23 juin : assemblée générale de Voir ensemble (G. Briaud, J. Rocher) 

 24 juin : réunion du comité exécutif et d’animation du CNAJEP (R. Bazin) 

 24 juin : réunion du groupe éducation populaire et pratiques sportives (J. Mary). 

 2 juillet : réunion d’évaluation ESQ au siège de l’Agence nationale du Sport (L. Sauvez, S. 
Dubs). 

 3 juillet : réunion des fédérations non Olympiques (G. Briaud). 
 

 
Jean Fournier et Laurence Sauvez informent ou soulignent certains points.  
 

- La fédération a signé la charte des 15 engagements écoresponsable des événements sportifs 
avec le ministère des sports le 13 juin. S'inscrivant dans le projet de développement fédéral de 
la fédération, cette charte sera mise en place sur 3 ans. En ce qui concerne les évènements 
ciblés dans le cadre de cette charte, la fédération pourrait proposer le congrès national et/ou 
les Assises, ainsi qu'une manifestation sportive ou culturelle. 
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- Commission paritaire des publications et agences de presse : l’inscription des Jeunes sur les 
registres de la CPPAP est reconduite jusqu’en 2025. Cette inscription donne droit notamment 
à une TVA à 2,1% et non à 20%. Pour être en conformité il convient notamment d’avoir de 
véritables abonnés et, dans le contenu, de compter 50% d’articles généralistes.  
 

- La Fondation de France a accordé un budget de 33000€ pour déployer le dispositif Auxiliaires 
de Vie Associative dans les associations. 
Le projet est de s'appuyer sur un réseau de référents territoriaux pour promouvoir le dispositif.  
Une trentaine de personnes issues d'associations a, d’ores et déjà, montré un intérêt pour 
l'accueil des personnes en situation de handicap. Dans un premier temps 4 régions pilotes ont 
été ciblées : Hauts de France, Bretagne, Pays de Loire, Nouvelle Aquitaine.  
Tous les comités régionaux ont reçu une information sur ce projet.  
 

- Rencontre à l’assemblée nationale : Jean Fournier, Gérard Briaud et Laurence Sauvez ont 
rencontré le 19 juin François Cormier-Bouligeon, député du Cher. Ce dernier est en charge 
d’une proposition parlementaire de loi sur le sport qui devrait être présentée en 2020.  
Cette rencontre a permis de faire part de 2 préoccupations : 

o Un des articles de la loi Lamour de 2003 permet aux fédérations délégataires d’exiger 
la prise de licence de tous les membres d’une association, même pour les pratiquants 
d’activités autres que celle de la fédération demandeuse. Cet article est préjudiciable 
aux fédérations multisports 

o Formation : éventuelle perte d’autonomie dans l’organisation de formations qui pourrait 
passer uniquement par les fédérations délégataires 

Cette rencontre a également permis d’indiquer au député que la fédération, comme d’autres 
fédérations affinitaires, est favorable à une délégation « activités physiques pour tous » qui 
reconnaisse ainsi la spécificité de l’action de la fédération. Il a été expliqué que les fédérations 
affinitaires ne se positionnent absolument pas en concurrence avec les fédérations délégataires 
mais plutôt en complémentarité dans l’objectif d’amener un maximum de français à des 
pratiques sportives de toutes natures. 
De plus, François Cormier-Bouligeon s’est montré très intéressé par le concept d’auxiliaire de 
vie associative.  
 

- Ministère de la Culture : la subvention a été reconduite à hauteur de 15000€.  
 

- Association Atoutgroup et domaine de St Chéron : la fédération est propriétaire d’un domaine 
à Saint Chéron aujourd’hui occupé par l’association Atoutgroup via un bail emphytéotique. Ce 
dernier arrivant à échéance fin 2020, il conviendra de se positionner, lors du comité directeur 
de septembre 2019, sur les suites à donner.  
 

 
- Comité Ethique et déontologie : à la demande du comité directeur, le comité Ethique et 

Déontologie a travaillé sur les préventions d’addictions et sur la consommation d’alcool.  
Il est envisagé une campagne de sensibilisation avec  

o charte de bonne conduite pour les dirigeants  
o kit de sensibilisation pour les organisateurs et les participants 
o vidéo  
o lettre de mission du comité directeur aux commissions nationales  
o ajout de préconisations dans les cahiers des charges des organisations 

Le comité Ethique et Déontologie va également être consulté sur la question du port du foulard 
dans la pratique de la gymnastique.  
Il est rappelé que le ministère des sports a publié un guide sur la laïcité dans le sport (diffusé 
dans l’infolettre du 21 juin) 
 

- IDOrizon a organisé un petit déjeuner au siège fédéral sur le thème "Service public du sport - 
Délégation - Agrément". Une trentaine de personnes était présente. Un compte-rendu est en 
cours d’élaboration.  
 

- Eveil de l’enfant.  
Dans le cadre de la subvention du CNDS « héritage et société », la fédération a attribué des 
aides aux territoires dans le cadre du déploiement de l’éveil de l’enfant. 11 régions sur 12 se 
sont positionnées pour la mise en œuvre de cette priorité fédérale. A noter que pour l’une de 
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ces régions, c’est un comité départemental qui est porteur du projet. Une convention est signée 
entre les 2 parties et les aides sont réparties comme suit : 

o achat de matériel avec Dima, partenaire de la fédération 
o bourses de formation 
o promotion de l’activité 

Dans le cadre plus large du développement de l’éveil de l’enfant, il est déploré qu’il n’y ait pas 
de bilan des journées départementales envoyé au siège par les comités organisateurs.   
 

- Les accords d’entreprise ont été dénoncés. Des discussions sont en cours avec le personnel 
et le président général recevra les délégués du personnel le 11 juillet.  
 

- L’assemblée générale du CNOSF s’est tenue le 28 mai. Laurence Munoz était candidate à l’un 
des postes vacants. Ce poste n’a pas été pourvu. 

 
Jean Fournier rappelle au comité directeur les conséquences sur les associations de l’article de la loi 
Lamour 2003 sur la double licence. Le comité directeur valide le principe que la fédération s’engage, 
avec d’autres fédérations dans une action de recours en justice contre les fédérations qui obligent 
certaines associations à licencier l’ensemble de leurs adhérents quand bien même ils ne pratiquent pas 
l’activité de la fédération délégataire.  
  
 
 

3 COMMISSION DES REGLEMENTS D’ACTIVITES  

 
Philippe Blanc expose les différents points de mise à jour du règlement des activités. Après ajustements, 
le comité directeur valide cette première mise à jour ainsi que les appellations et hiérarchisation 
suivantes :  
Au niveau général  

- RGA, règlement général des activités 
- CDO, convention de délégation d’organisation 
- CCOL, cahier des charges de l’organisateur local 
- Guide de l’organisateur local d’une manifestation nationale 

Au niveau des commissions nationales d’activité (au lieu de commission technique d’activité)  
- RSA, Règlement spécifique des activités 
- RESC, règlement des évènements sportifs et culturels (au lieu de RSE) 
- AT, annexe technique 
- BT, brochure technique 
- PFA, programme fédéral d’activité (au lieu de règlement technique) 

Il valide également l’appellation :  
Commission nationale des juges, arbitres et jurés 
 
Le travail de la commission des règlements d’activités se poursuit sur 3 articles restants.  
Le RGA mis à jour dans son intégralité sera soumis à la validation du comité directeur en septembre. 
Dans l’attente, le RGA actuel fait foi.  
 
Le comité directeur demande à ce que le montant du chèque de caution pour saisir le comité Ethique 
et déontologie soit communiqué dans les consignes administratives. 
 
 

4 RETOUR SUR LA JOURNEE DES SALARIES ADMINISTRATIFS DES TERRITOIRES  

 
Suite à la demande du conseil du territoire, Arthur Boileau indique qu’une journée des agents 
administratifs a été organisée le 13 juin au siège fédéral.  
 
10 personnes y ont participé issues de 3 comités régionaux et de 6 comités départementaux. Ces 
personnes occupent les fonctions suivantes :  

- Agent de développement débutant (1 personne) 
- Agents administratifs et comptables (3 personnes) 
- Secrétaires/agents administratifs (6 personnes)  



       

 
 

Comité directeur des 28 et 29 juin 2019  – Paris  | 5 
 

Pour cette journée, il s’agissait pour les stagiaires de :  
- Comprendre l’environnement de la Fédération 
- Avoir une meilleure visibilité sur son écosystème et son fonctionnement  
- Rencontrer les différents interlocuteurs du siège et avoir de leur part des réponses aux 

questions posées en amont 
Les stagiaires ont été reçus par le président général et la directrice technique nationale en présence de 
l’ensemble des salariés du siège. Un temps informel d’échanges entre salariés des structures et du 
siège a été organisé à l’occasion du petit-déjeuner et du déjeuner. 
A l’issue de cette journée, les participantes ont déclaré leur satisfaction concernant l’accueil, 
l’organisation et le contenu.  
 
 

5 SUITES DU COLLOQUE DE RENNES  

 
Suite au colloque qui s’est tenu à Rennes en novembre 2018 sur le thème « des acteurs au cœur des 
enjeux associatifs : l’exemple de la FSCF ».   
Laurence Munoz a proposé au comité directeur de mener une réflexion autour des thématiques 
suivantes : Pratiques innovantes, multi activités, quelles valeurs ajoutées à la FSCF ?  
Plusieurs séries de questions ont été discutées en petits groupes. Une synthèse sera rédigée. 
Une deuxième phase de cette réflexion animée par Laurence Munoz est prévue dans les mois qui 
viennent.  
 
 
 
 
SAMEDI 29 JUIN 2019 

 
 

6 SEANCE A HUIS CLOS 

 
Le comité directeur s’est réuni à huis-clos.  
 
A l’issue de ce huis-clos, le comité directeur accueille, les cadres techniques, les responsables de pôle 
et l’attachée de direction.  
Le président général informe que le comité directeur a validé les dispositions suivantes concernant 
l’organisation du siège fédéral :  

- La nomination de Julien Mary comme responsable du pôle des activités et des formations, avec 
prise d’effet au 16 septembre prochain. 

- La nomination, dans les semaines à venir, d’un à trois responsables de domaine d’intervention avec 
prise d’effet au 16 septembre prochain. 

Dans une recherche de pertinence et de cohérence, d’autres modifications pourraient être annoncées 
dans les semaines ou les mois à venir et notamment le changement de pôles pour certaines missions 
et par conséquences pour les personnes qui en sont en charge. 
Laurence Sauvez, que le président général remercie pour son action au sein du service activités et 
formation, accompagnera Julien Mary jusqu’au 16 septembre et conservera son rôle au sein du pôle 
jusqu’à cette date. 
Laurence Sauvez reste directrice technique nationale, et conserve les relations institutionnelles, les 
relations extérieures et le montage ou la supervision des dossiers pour les CO, sport, jeunesse et 
culture. 
Jusqu’au 16 septembre, la coordination fonctionnera dans les mêmes conditions qu’actuellement. 
 
 

7 CNDS - PSF 

 
En raison de la création de l’ANS et de la suppression du CNDS, Laurence Sauvez rappelle au comité 
directeur que la fédération a été retenue avec 28 autres fédérations ainsi que le CNOSF pour 
expérimenter un financement sur la base de son projet sportif fédéral (le PDF).  Dans ce cadre, la part 
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territoriale 2019 de la FSCF (hors emploi et dispositif « J’apprends à nager ») a été répartie par la 
fédération entre les comités et les associations.  
Laurence Sauvez rappelle au comité directeur le processus mis en place pour la répartition des subventions 
CNDS-PSF à savoir :  

- Etude de recevabilité : services du siège et DTN 
- Proposition d’attribution des subventions par une commission spécifique composée de 6 membres 

du comité directeur, 6 membres de comités régionaux (hors présidents et trésoriers de comités 
régionaux), 6 personnes représentant le territoire. Les membres de cette commission ont été 
répartis en groupe de 3 personnes issus de chaque catégorie et n’ont pas traité les dossiers issus 
de leur région d’origine. Cette commission s’est réunie le 22 juin.  

Le comité directeur prend connaissance des attributions proposées par la commission et valide à 
l’unanimité les attributions proposées ainsi que la possibilité de procéder à de menus ajustements si besoin. 
Les attributions seront transmises à l’agence nationale du sport en juillet.  
 
Le président félicite chaleureusement toutes les personnes qui ont mené, à divers niveaux, ce nouveau 
dossier délicat pour la fédération. Grâce à leur important travail, à leur objectivité et à leur efficacité il a pu 
être bouclé en temps et en heure ce qui n’était pas gagné au départ. 
 
 

8 CONGRES  

 
Annabelle Mathieu expose la proposition du bureau directeur quant à la thématique et les grandes lignes 
du congrès. Le comité directeur valide qu’à un an du congrès électif, le 107ème congrès traite de la 
question de l’engagement et du militantisme et de donner une visibilité différente aux activités. Il valide 
également l’architecture suivante (susceptible de modifications) :  
Vendredi 22 novembre à partir de 17h : accueil et inauguration du village 
Samedi 23 novembre  

- 8h30/12h15 : assemblée générale  
- 12h15/12h30 : plénière introductive sur l’engagement 
- 12h45 : déjeuner 

L’après-midi le comité directeur souhaite donner une visibilité nouvelle aux activités 
- 14h/16h : carrefours des activités transversales et forums en lien avec la thématique  
- 16h/18h : carrefours ou point rencontre sur le village pour les activités 
- 18h30 : célébration 
- 20h : diner  

Dimanche 24 novembre  
- 9h/10h : plénière sur l’engagement 
- 10h/11h : trophée 2040 
- 11h/11h30 : signature de la convention avec Colosse aux pieds d’argile  
- 11h30/12h30 : médailles de la jeunesse, des sports et de la vie associative, remerciements et 

discours de clôture  
- 12h30 : déjeuner 

 
 
 

9 CALENDRIER INSTITUTIONNEL  

 
En raison de la tenue de manifestations nationales, le comité directeur revoit son calendrier 
institutionnel. Le bureau de mai 2020 est avancé au 8 mai 2020. Le comité directeur initialement prévu 
le 27 juin 2020 est reporté au 4 juillet 2020.  
Le nouveau calendrier institutionnel sera envoyé au territoire via l’infolettre du 4 juillet 2019. 
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10 NOTE DE FRAIS  

 
 
Dans le cadre des remboursements de frais des bénévoles, le comité directeur valide les montants de 
prise en charge suivants sur présentation des justificatifs à compter du 1er septembre :  

- Pour les repas : remboursement maximal 25€  
- Pour les hébergements :  

o 70€ petit déjeuner compris pour la province  
o 90€ petit déjeuner compris pour Paris, Lyon, Marseille, Toulouse, Bordeaux, Lille, Nice, 

Nantes, Strasbourg, Rennes 
 
 

11 PROJET DE DEVELOPPEMENT FEDERAL 2020-2024  

 
Lucie Renault procède à un point d’étape du projet de développement 2017/2020. La moitié des actions 
ont été produites en 2 ans. Elle indique les points forts et les points faibles de la mise en place des 
actions.  
En ce qui concerne le projet de développement 2020-2024, il est proposé de  

- Etablir une co construction avec l’ensemble des acteurs (écosystème fédéral) 
- Définir un nombre réduit d’axes stratégiques  
- Définir pour chaque action des objectifs opérationnels  
- Définir un plan d’action avec planning associé sur 4 ans 

Il est proposé pour la construction du projet de développement 2020-2024, le planning suivant :  
- Jusqu’en octobre : travail autour de thématiques  
- Novembre 2019 : lancement de la réflexion stratégique autour de thèmes précis 
- Novembre 2019 – janvier 2020 : validation de la stratégie avec des axes et programmes 

prioritaires 
- Janvier 2020 : atelier de travail avec le conseil du territoire 
- Janvier – mars 2020 : ateliers de travail en lien avec les commissions et les comités  
- Janvier – avril 2020 : ateliers de travail avec les salariés du siège  
- A partir de mai 2020 : planning d’écriture à réaliser  
- Novembre 2020 (Congrès) : validation du projet de développement fédéral 2020/2024 

 
Le comité directeur valide la méthodologie et le planning proposés pour la construction du projet de 
développement 2020-2024.  
 

12 SII – LOT 3 : CAHIER DES CHARGES ET LANCEMENT D’APPEL D’OFFRES 

 
Depuis le mois de février, des groupes de travail ont œuvré pour constituer les bases du cahier des 
charges utiles au développement du lot 3 du site internet. La société Aulide a été chargée de la rédaction 
du cahier des charges. Ce dernier a été envoyé à la fédération le 28 juin. Le comité directeur en prend 
donc connaissance en séance. Arthur Boileau indique quelles en sont les grandes lignes et les points 
de vigilance. Il indique qu’il est alloti afin que les entreprises puissent répondre à tout ou partie de l’appel 
d’offres. Après discussions, le comité directeur valide le cahier des charges pour envoi de l’appel d’offres 
sous réserve des remarques qui seront faites avant le 7 juillet. L’appel d’offres sera envoyé le 9 juillet 
et les candidatures présentées en comité directeur de septembre pour procéder au choix du prestataire.  
 

13 VICE PRESIDENCE ACTIVITES 

 
Jean-Luc André indique qu’il convient de réaffirmer le positionnement des délégués du comité directeur 
auprès des commissions nationales et de les accompagner dans leurs missions. Il rappelle notamment 
que les délégués doivent porter le projet de développement fédéral auprès des commissions. Il indique 
également que les délégués sont, lors des manifestations nationales, amenés à prendre la parole en 
public et qu’une formation à cet exercice pourrait être envisagée.  
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Jean-Luc André informe le comité directeur que 3 agressions verbales se sont produites lors des 
championnats nationaux envers des responsables de commission et d’un arbitre de la part d’un 
compétiteur, d’un entraineur et d’un parent. La fédération ne peut pas accepter ce type de 
comportement et doit avoir un positionnement ferme et adapté.  
Le président général demande à la DTN de se renseigner sur les positionnements des autres 
fédérations quant aux agressions verbales.  
  
Jean-Luc André indique qu’il s’est rendu au :  

- Championnat national de natation à Vichy. 430 nageurs ont concouru. L’organisation a reçu le 
soutien de l’agglomération de communes. Mme Gimenez, présidente du comité départemental 
et Denis Veyret, président du comité régional étaient présents.  

- Rencontres nationales de danse : de belles rencontres auxquelles la maire adjointe de 
Montluçon s’est rendue.  

- Championnat national 2 de GRS : une belle manifestation  
 

13.1 ACTIVITES SPORTIVES  

Chaque délégué aux activités sportives est invité à faire un compte rendu succinct des manifestations 
nationales auxquelles il a assisté.  
 
Rencontres nationales des randonnées et des sports de pleine nature par Roland Bazin  
Une trentaine de randonneurs ont été accueillis par le comité départemental de l’Essonne. Ces 
rencontres ont mélangé la randonnée et les visites culturelles. Un rappel a été effectué sur le lien entre 
la randonnée et le sport santé  
  
Coupes nationales vétérans de basket-ball par Sophie Eridia  
Ces coupes ont été organisés par Argentan malgré l’incendie qu’ils ont subi en février. 2 équipes 
féminines ont concouru et 9 équipes masculines. Le petit effectif de joueurs pose la question de la 
rentabilité financière de l’organisation.  
Valérie Belsito a remis les médailles aux équipes masculines. Il lui a été signalé le manque de protocole 
en ce qui concerne la remise de médailles pour les équipes féminines.  
Pour l’édition 2020, à ce jour aucun candidat à l’organisation de la manifestation ne s’est fait connaître.  
Pour information, la commission basket se réunira le 7 juillet.   
 
Championnats nationaux vétérans de boules lyonnaises par Charles Agenet 
150 personnes ont concouru. L’organisation était parfaite. Charles Agenet a constaté un esprit de 
convivialité et de respect. Les équipes, bien que concurrentes, se soutenaient. Le maire de Saint-Priez-
en-Jarez s’est rendu sur les championnats.  
Charles Agenet note une forte consommation d’alcool de la part de certains concurrents.  
 
Philippe Blanc s’est rendu sur 3 championnats et remarque que globalement :  

- Pas ou peu d’élus présents 
- Absence de stands des partenaires 
- Absence d’affiches 
- Absence de médias,  
- Absence de programme  

 
Championnat national de ski et de snowboard par Philippe Blanc à Manigod (Haute-Savoie) 
150 compétiteurs étaient présents. Des actions de développement durable ont été mise en place : 
courrier électronique, unicité de lieu. Il n’y a pas eu de réception officielle. 
 
Finales nationales seniors de football par Philippe Blanc à Chambéry (Savoie) 
On peut regretter certains points :  

- Les organisateurs n’étaient pas informés de la venue des délégués 
- Peu de visibilité de la FSCF 
- pas d’action de développement durable menées.   
- Absence de certains membres de la commission  

Les footballeurs étaient invités à assister à une célébration s’ils le souhaitaient.  
Un joueur a eu de graves problèmes de santé avant les matchs et n’a pas pu participer.  
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Finales nationales U15, U17 de football par Philippe Blanc à Saint-Genest-Malifaux et Saint-Just-
Malmont (Loire) 
160 joueurs étaient présents et ont été applaudis par le maire d’une des 2 communes.  
 
Finales nationales U9 U11 U13 de football à Gradignan (Gironde) par Philippe Blanc  
600 joueurs ont concouru. Chaque terrain portait le nom d’une joueuse de l’équipe de France de 
football.  
Chaque footballeur a reçu une médaille, chaque équipe a reçu une coupe et une photo de son équipe.  
 
Tennis de table par Marie-Laure Bléger 
Une belle manifestation avec 100 participants de 8 à 65 ans soutenue par la municipalité de Gerstheim  
 
Championnat national de tennis de table, La Ravoire 
250 joueurs ont participé et ont été accueilli par une section de 24 pongistes loisir accompagnés par 40 
bénévoles de leur association : Les Belledonnes La Ravoire. 
 
Championnat national de tir à l’arc à Villars-de-Dombes par Gérard Briaud 
La compétition d’hiver se déroulant dans les associations, ce sont les arbitres qui se déplacent. On note 
une augmentation de la participation avec 16 clubs qui ont participé. La compétition d’été a lieu les 6 et 
7 juillet. 
 
Trophée Michel Rocolle de natation par Jacqueline Rocher 
Cette compétition a été organisée tardivement car il y a eu des difficultés à trouver un organisateur. Le 
maire d’Eaubonne était présent.  
 
Championnat national de printemps de tir sportif à St Nicolas de Port et Toul par Patrick Laurendeau  
114 personnes issues de 22 associations ont participé venant toutes du Grand Est-ce qui interpelle sur 
la dimension nationale de cette compétition. Il est à noter un bel affichage de la fédération au stand de 
tir de Saint Nicolas de Port.  
 
13.2 ACTIVITES ARTISTIQUES ET CULTURELLES  

 
Chaque délégué aux activités artistiques et culturelles est invité à faire un compte rendu succinct des 
manifestations nationales auxquelles il a assisté.  
 
Rencontres nationales de Danses par Claude Schmit  
254 danseuses ont participé ce qui est un peu moins que lors des éditions précédentes. En marge des 
rencontres, les danseuses ont pu participer à des ateliers d’art plastique et de sound painting   
 
Grands prix nationaux de musique par Pascal Fonteneau  
1000 musiciens étaient présents pour cette manifestation à laquelle ont assisté le maire de Bayonne et 
3 de ses adjoints (culture, sport et urbanisme). Le maire a fait un discours fort apprécié lors du festival 
du dimanche après-midi et a valorisé la vie associative.  
La convivialité était présente et, en marge de la compétition, une association de Haute Savoie a proposé 
une fondue géante à l’ensemble des participants.  
Le président général souligne la très bonne organisation des grands prix.  
Quelques associations ont regretté certains propos de quelques jurés lors du débriefing, propos qui ne 
sont pas en accord avec le projet éducatif.  
Pascal Fonteneau, délégué du comité directeur se chargera de transmettre l’information auprès du 
responsable de la commission nationale.  
  
Arts en fête par Claude Schmit  
Ce festival était organisé par le sprinter Club Autunois, le comité régional Bourgogne-Franche-Comté et la 
participation technique de tous les membres de la CN PAC.    
Ouvert le vendredi soir par un concert du chœur du conservatoire d’Autun et du chœur fédéral, le festival 
s’est poursuivi le samedi par une déambulation dans la ville, la tenue de 19 ateliers de découvertes 
d’activités et un spectacle le soir.  
Etaient présents :  

- 282 personnes licenciées ou avec une carte ponctuelle  
- 80 bénévoles 
- 7 membres du comité directeur 
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- La conseillère technique nationale 
- Le responsable de la commission Eveil de l’enfant 
- 2 membres de la CN Danse 
- Présence d’élus politique locaux 

Nicole Hay fait par d’une interrogation quant au nom de la manifestation qui n’indique peut-être pas 
l’ouverture de cette manifestation aux activités sportives.  
Charles Agenet indique que la culture peut également avoir des impacts positifs sur la santé et que cela 
pourrait être valorisé.  
Le concept Arts en fête pourrait être amené à évoluer et il pourrait être envisagé que le festival soit 
adossé à une manifestation nationale.  
 
13.3 LES ACTIVITES GYMNIQUES ET D’EXPRESSION 

 
Chaque délégué aux activités gymniques et d’expression est invité à faire un compte rendu succinct 
des manifestations nationales auxquelles il a assisté.  
 
Coupe nationale individuel de Twirling par Nicolas Menager 
Elle s’est déroulée à Compiègne. L’association « twirling sport remynois » s’est portée candidate à 
l’organisation car elle a été poussée par les parents des twirleurs. Le comité régional Hauts de France 
a soutenu l’organisation.  
 
Championnat national individuel mixte de gymnastique à Saint Sébastien sur Loire par Sophie Eridia 
400 gymnastes féminines et 200 gymnastes masculins ont concouru. Le maire et ses adjoints étaient 
présents à cette manifestation.  
Bernard Olivier indique que les gymnastes masculins ont regretté de ne pas avoir concouru sur les 
mêmes lieux que la gymnastique féminine.  
 
Championnat national par équipes et duos de twirling  
Le président général s’est rendu à cette manifestation qui comptaient de nombreux twirleurs et de 
nombreux accompagnateurs (près de 4000 personnes sur le site). Les temps forts étaient fondés sur le 
projet éducatif avec une démonstration de twirling adapté.  
 
En conclusion, le président général remercie l’ensemble des organisateurs et des bénévoles. Il souligne 
l’expertise, le dynamisme, l’énergie, les forces déployées par tous pour l’accueil et le bon déroulement 
des manifestations.   
 
 

14 VICE-PRESIDENCE SOLIDARITES ET INNOVATIONS  

 
14.1 SOLEADER 2020 

 
Laurence Munoz fait part des travaux qui sont menés autour de Soleader afin d’accroitre son attractivité, 
de parfaire sa communication et son argumentaire. Elle remercie Julien Mary pour le travail qu’il 
accomplit sur le sujet.  
Laurence Munoz expose 3 propositions de séjour pour l’été 2020 :  

- En lien avec les championnats d’Europe d’athlétisme 
- En lien avec le festival d’Avignon 
- Au Québec  

Après discussions et vote, le comité directeur valide que l’édition 2020 du séjour SoLeader soit adossée 
au festival d’Avignon. Le séjour aura donc lieu en juillet (dates plus précises à définir).  
 

15 VICE PRESIDENCE FORMATIONS  

 
15.1 CALENDRIER 2019/2020 DES FORMATIONS 

 
Anne-Marie Lemoine procède à un point de situation sur le calendrier des formations. A ce jour, 2 
territoires et 2 commissions n’ont pas répondu mais le calendrier de travail fixé est maintenu.  
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15.2 FILIERES POST BREVET D’ANIMATEUR FEDERAL  

 
Pour faire suite aux travaux menés par la commission nationale de formation, Anne-Marie Lemoine 
rappelle au comité directeur les 3 filières proposées après le brevet d’animateur fédéral (en lieu et place 
de l’AF3) à savoir animateur expert, animateur spécialisé et formateur, puis expose le cadre de 2 d’entre 
elles : animateur expert et formateur.  
Animateur expert :  

- Prérequis à l’entrée  
o Age d’entrée minimum : 17 ans révolus 
o Expérience requise : 70 heures d’animation en association affiliée 
o Niveau : Brevet d’Animateur Fédéral 
o Délai d’entrée en formation après obtention du B.A.F. : pas de délai sous réserve que 

les prérequis soient respectés 
- Formation  

o Volume horaire : 50 heures maximum 
o Nombre de jours : libre mais 8h/jour préconisé 
o Format : consécutif ou modulaire 
o Age minimum délivrance diplôme : 18 ans révolus 
o Mise en application : septembre 2019 

- Compétences communes à toute activité 
o Compétence 1 : être capable d’observer, d’analyser et d’évaluer une action menée 

(approfondissement de compétence). 
o Compétence 2 : être capable de concevoir une planification ou programmation en 

fonction d’un objectif donné (nouvelle compétence). 
- Compétences spécifiques (si besoin sur décision des CN) 

o Compétence 1 : EC de … 
o Compétence 2 : EC de … 
o Compétence 3 : optionnelle – cas spécifique 

Formateur :  
- Prérequis à l’entrée  

o Age d’entrée minimum : 17 ans révolus 
o Expérience requise : 70 heures d’animation en association affiliée 
o Niveau : Brevet d’Animateur Fédéral 
o Délai d’entrée en formation après obtention du B.A.F. : pas de délai sous réserve que 

les prérequis soient respectés 
- Formation  

o Format : module 1 + stage + module 2 (ordre préconisé mais pas obligatoire) 
o Le stage sera effectué plutôt sur un AF1, en tant que « formateur stagiaire », en 

situation d’observation et d’action de formateur, en accord et collaboration avec les 
formateurs de la session.Le formateur stagiaire étant en formation, ne sera pas 
rémunéré. 

o Age minimum délivrance diplôme : 18 ans révolus 
o Mise en application : septembre 2019 

 
Le comité directeur valide les cursus d’animateur expert et de formateur comme présenté.  
 
 
15.3 VALIDATION DU CAHIER DES CHARGES EVEIL AUX RESPONSABILITES 

 
Le cahier des charges Eveil aux responsabilités nécessitant quelques ajustements, il est remis à l’ordre 
du jour du comité directeur de septembre 2019.  
 
15.4 FORMA  

 
Gérard Briaud indique qu’une étude est menée pour la mise en place d’un CQP du secteur gymnique 
avec 3 options : gymnastique, GRS, twirling. Cette proposition pourrait être présentée en plateau 
technique le 11 juillet. Le comité directeur valide la poursuite des travaux sur la possible création de ce 
CQP.  
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16 QUESTIONS DIVERSES 

 
Le 12 juillet, une réunion de travail est programmée sur la convention avec UGSEL. 
La formation d’arbitre de football qui vient d’être expérimentée a permis la délivrance de diplôme.  
 
 

17 QUESTIONS ADMINISTRATIVES  

 
DEMANDE DE VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS 
 
COMITE REGIONAL OCCITANIE 
 
1819- 52 – LA MATRICE DE THAU 
ACTIVITE(S) : Périscolaire, gymnastique féminine, marche, zumba 
NOMBRE D’ADHERENTS : 68 
PRESIDENT : Fatima OUHADA 
SIEGE SOCIAL : Résidence le Véradier – 32 place du Véradier – Logement 302 – 34200 SETE 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL GRAND-EST 
 
Comité départemental Bas-Rhin 
 
1819 – 53 – ALSATIA UNITAS SCHILTIGHEIM (AUSTT) 
ACTIVITE(S) : Tennis de table 
NOMBRE D'ADHERENTS : 24 
PRESIDENT : Bernard MEYER 
SIEGE SOCIAL : 15, rue du bouleau – 67300 SCHILTIGHEIM 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL OCCITANIE 
 
1819 – 54 – CENTRE D’ARTS MARTIAUX, DE TAI CHI, ET DE BIEN-ETRE CAY THAN 
ACTIVITE(S) : Autres activités de remise en forme et d’entretien, Taï chi chuan, Viet vo dao 
NOMBRE D'ADHERENTS : 30 
PRESIDENTE : Adèle NARAYANA 
SIEGE SOCIAL : 9 bis rue du Pardiac – 31490 LEGUEVIN 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL OCCITANIE 
 
1819 - 55 – GYMTAVIE 
ACTIVITE(S) : Gymnastique féminine, marche nordique 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Etienne MONSEAU 
SIEGE SOCIAL :80b rue du Rec – 12100 MILLAU 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL PACA 
 
Comité départemental Bouches du Rhône 
 
1819 - 56 – ASSOCIATION EN EQUILIBRE 
ACTIVITE(S) : Autres activités de remise en forme et d’entretien, Yoga  
NOMBRE D'ADHERENTS : 10 
PRESIDENTE : Claudio GAMET 
SIEGE SOCIAL : 10 rue Esquiros – 13160 Châteaurenard 
Remarque service juridique et financier : aucune 
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COMITE REGIONAL CENTRE VAL DE LOIRE 
 
Comité départemental Cher et Indre 
 
1819 – 57 – UNION SPORTIVE FLORENTAISE SECTION FITNESS 
ACTIVITE(S) : Autres activités de remise en forme et d’entretien 
NOMBRE D'ADHERENTS : 41 
PRESIDENTE : Audrey BAUTHIER 
SIEGE SOCIAL : Place de la République – 18400 SAINT FLORENT SUR CHER 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 
COMITE REGIONAL NOUVELLE AQUITAINE 
 
Comité départemental Gironde 
 
1819 - 58 – UNION POUR LE DEVELOPPEMENT DU BUDO (UDB) 
ACTIVITE(S) : Autres jamda 
NOMBRE D'ADHERENTS : 10 
PRESIDENTE : Cédric POITOU 
SIEGE SOCIAL : Résidence Haussmann app.35, 3 rue capitaine Kleber-Dupuy – 33300 BORDEAUX 
Remarque service juridique et financier : aucune 
 

DEMANDE DE VALIDATION D’ORGANISATION DE MANIFESTATION 
 
Saison 2019/2020 
 
Championnat national de Natation 
Date : 30 et 31 mai 2020 
Lieu : St Etienne (42) 
Organisation : comité départemental de la Loire 
 
Championnat national individuel mixte de gymnastique 
Date : 16 et 17 mai 2020 
Lieu : Ploufragan (22) 
Organisation : Gymnic club ploufraganais 
 

DEMANDE DE VALIDATION DE DISTINCTIONS FEDERALES  
 
HONNEUR VERMEIL  

 
DELLEBACH Odette  Groupe amical Sainte-Cécile   MEUSE 

 
L’ensemble de ces demandes, affiliations, manifestations et distinctions a été validé par le comité 
directeur. 

 
 

18 NOMINATIONS DES MEMBRES DE LA COMMISSION JUGES, ARBITRES ET JURES 

 
Après plusieurs saisons de sommeil, la commission juges, arbitres et jurés sous la responsabilité de 
Dominique Joly s’est réunie 2 fois en 2018/2019.  
 
Les personnes citées ci-dessous ont été nommées membres de la commission juges, arbitres et jurés 
par le comité directeur :  
Fabien MARKIEWICZ / ARTS MARTIAUX 
Jean BAUDON / BASKET-BALL 
Gilles GALLIEN / BOULES 
Karen HUGHEN / DANSE 
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Gérard CERVINI / FOOTBALL 
Germinal FLORES / GYMNASTIQUE FEMININE 
Filipe DOMINGUES / GYMNASTIQUE MASCULINE 
Françoise BARATON / GRS 
Linda MAURIN / MUSIQUE 
Christelle XALLE / ACTIVITES AQUATIQUES 
Régis SERRETTE / SKI 
Stéphane DEKEUKELAERE / TENNIS DE TABLE 
Florence HABRANT / TIR A L’ARC 
Jean-Marc GELAIN / TIR 
Audrey BREHERET / TWIRLING 
Nathalie TRAILIN / PAC 
 
 
 
 
Plus aucune autre question n’étant posée, le président général lève la séance à 16h30.  
 
Le présent procès-verbal a été validé le 16 juillet 2019. 
 
 

        
                                
               
 

Le président général  Le secrétaire général 
Christian BABONNEAU Gérard BRIAUD 

      

 


